
会 泽 巨 变

改革开放 40 年 , 祖国发生了沧桑巨变，我身边

的会泽也发生了翻天覆地的变化。

会泽作为国家级贫困县，农村人口多，贫困程度

深，作为主要面向农村供水的企业，供水经营管理面

临很大困难。2005 年初我来到会泽，被分配到县城金

钟水厂工作。那时，我们单位就 10 来个人。

当时，我们都是两人一组，上午到农户家上门抄

表收费，有漏损的地方记下来，下午去维修。农村用

户分散，地形复杂，晴天扬灰地，走过哪里都是一身灰。

遇到雨天则更加狼狈，泥泞的道路让我们的鞋底沾满

黏土，越走越厚，当时戏称“水泥地”。农村大多数

还是土坯房，有的农户竟然连门都没有，那时候我还

年轻，每每和老前辈一起感叹，不知道这些农户这样

的苦日子何时是个头。

到机关工作之后，偶尔还会时不时的因为工作再

回去，每一次我都惊诧这农村的变化。时到今天，已

经村村通公路，车子可以开到每家门口；房子也是越

盖越高，一家比一家气派；农村有了自来水，和城市

没有两样；大家都用上了洗衣机，有浴室有马桶……

县城周边老百姓种果树，种经济作物，养猪养牛，承

包鱼塘，有些外出打工的也返乡发展，生活越来越富

足。很多农村用户都说，只要有水用，我们不差那点

水费，可见日子是真好过了啊。

近几年，随着国家基础设施投入力度的不断加大，

各种扶贫惠民工程纷纷上马。以前各乡镇水厂基本没

有水处理设施，水质水量难以保证，用户也无法扩展，

很多老百姓喝不到干净卫生的自来水。2011 年城乡供

水一体化改革之后，在主管部门水务局的支持下，多

方争取水利建设资金，有水源的地方都配套标准水处

理工艺的水厂，改造老旧供水管网和设施，现在所有

乡镇都有了完善的水处理设施，管网从集镇不断向周

边农村延伸覆盖，全县供水人口从以前的 14 万人，

增加到了 40 万人。越来越多的老百姓喝上了安全卫

生的自来水。

◎ 李昌睿（会泽县城乡供水总厂）



其实，不仅仅是我们水务系统发生了巨大变化，

整个会泽都发生着日新月异的变化。

刚到会泽时，通宝路也就是一环路刚刚修好，两

边还是一派荒凉景象，现在都已经有二环路了。听长

辈说，以前会泽城区很小，就是老街那一块，其它都

是农村。就连西直街都没有，除了老街都是农田和臭

水塘。

2005 年修建了会泽公园，公园延通宝路两边逐渐

盖起了各种建筑和小区，县城无形中扩大了一倍。现

在有亲戚朋友到会泽来，我们都会带去公园走走，看

看我们钱王之乡的大铜钱，他们每每都会惊叹：哎呀，

想不到一个县城竟然有这么大的公园，还建得这么好，

看来真是发展得不错啊。每到这个时候，我自己都有

一种自豪感油然而生。

家中老人也都说，改革开放好啊，你们现在要什

么有什么，还能有车开，不像我们以前一个月工资

三四十块，物资定量供应，吃不饱穿不暖的。

如今的会泽通高速建机场，高铁也即将投入建设

中。村村通电村村通水，老百姓有自己的产业，自给

自足。国家部署的脱贫攻坚目标已经在逐步实现，会

泽县十万人进城项目，到 2020 年底，农村贫困人口

将彻底实现脱贫。县城各种配套设施也建设得如火如

荼，金钟水厂扩建项目正在实施，完成后县城日供水

能力将增加 4 万立方米 ，确保了新城建设和安置小

区老百姓的生产生活用水。

这就是我们的会泽，这样的会泽，是千千万万个

生活工作在这片土地上的普通劳动者在党中央的领导

和关怀下共同建设的。

我们没有被过去的贫困和困难击倒，更没有安于

贫穷。我们乘着改革的春风，用自己每天的努力，一

点一滴改变着这片土地的一草一木，成就了今天的会

泽。

一路沐风栉雨，一路筚路蓝缕，今天，发展中的

会泽正在创造一个个辉煌的奇迹。


